

# Уголовная ответственность за контрабанду наркотиков: объект и предмет преступления

УДК 343  
ББК 67.408

**Федоров Александр Вячеславович,**  
главный редактор журнала «Наркоконтроль»,  
кандидат юридических наук, профессор,  
Заслуженный юрист Российской Федерации (г. Москва)  
1956af@mail.ru

В статье анализируются положения статьи 229<sup>1</sup> УК РФ, устанавливающей уголовную ответственность за контрабанду наркотиков (наркотических средств, психотропных веществ, их прекурсоров или аналогов, растений, содержащих наркотические средства, психотропные вещества или их прекурсоры, либо их частей, содержащих наркотические средства, психотропные вещества или их прекурсоры, инструментов или оборудования, находящихся под специальным контролем и используемых для изготовления наркотических средств или психотропных веществ). Рассмотрены отдельные вопросы квалификации деяний, предусмотренных статьей 229<sup>1</sup> УК РФ, с учетом положений международных договоров Российской Федерации, связанных с созданием Таможенного союза в рамках Евразийского экономического сообщества (ЕврАзЭС) и образованием Евразийского экономического союза (ЕАЭС), а также постановления Пленума Верховного Суда Российской Федерации от 27 апреля 2017 г. № 12 «О судебной практике по делам о контрабанде» и измененной редакции постановления Пленума Верховного Суда Российской Федерации от 15 июня 2006 г. № 14 «О судебной практике по делам о преступлениях, связанных с наркотическими средствами, психотропными, сильнодействующими и ядовитыми веществами». Обращено внимание на изменения в правовом регулировании таможенных отношений; даны разъяснения относительно определения непосредственного объекта и предметов контрабанды наркотиков.

**Ключевые слова:** контрабанда наркотиков; наркотические средства; психотропные вещества; прекурсоры наркотических средств или психотропных веществ; аналоги наркотических средств или психотропных веществ; растения, содержащие наркотические средства, психотропные вещества или их прекурсоры; части растений, содержащие наркотические средства, психотропные вещества или их прекурсоры; инструменты и оборудование, находящиеся под специальным контролем и используемые для изготовления наркотических средств или психотропных веществ; единая таможенная территория Таможенного союза в рамках ЕврАзЭС, таможенная граница Таможенного союза в рамках ЕврАзЭС; Государственная граница Российской Федерации с государствами — членами Таможенного союза в рамках ЕврАзЭС, ЕАЭС, постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации от 27 апреля 2017 г. № 12 «О судебной практике по делам о контрабанде».

## Criminal Liability for Drug Trafficking: Crime Object and Subject

**Fedorov Aleksandr V.,**  
Editor-in-Chief of the Drug Control Journal,  
Candidate of Legal Sciences, Professor,  
Honored Lawyer of the Russian Federation (Moscow)

The publication analyzes provisions of article 229<sup>1</sup> of the Criminal Code of the Russian Federation establishing criminal liability for trafficking of drugs (drugs, psychotropic substances, precursors and analogues thereof, drug containing plants and plant parts, psychotropic substances or precursors thereof, tools or equipment under special control used to produce drugs or psychotropic substances). The author reviews separate issues of qualification of deeds stipulated by article 229<sup>1</sup> of the Criminal Code of the Russian Federation given provisions of the international agreements of the Russian Federation related to creation of the Customs Union within the Eurasian Economic Community (EurAsEC) and establishment of the Eurasian Economic Union (EAEU) as well as the resolution of the Plenum of the Supreme Court of the Russian Federation dated April 27, 2017 No. 12 On Judicial Practice in Trafficking Cases and the amended version of the resolution of the Plenum of the Supreme Court of the Russian Federation dated June 15, 2006 No. 14 On Judicial Practice in Cases on Crimes Involving Drugs, Psychotropic, Potent and Toxic Substances. The article pays attention to changes in the legal regulation of customs relations; gives clarifications regarding the definition of immediate drug trafficking object and subjects.

**Key words:** drug trafficking; drugs; psychotropic substances; precursors of drugs or psychotropic substances; analogues of drugs or psychotropic substances; drug containing plants, psychotropic substances or precursors thereof; drug containing plant parts, psychotropic substances or precursors thereof; tools and equipment under special control used to produce drugs or psychotropic substances; single customs territory of the Customs Union within EurAsEC, customs border of the Customs Union within EurAsEC; state border of the Russian Federation with the Customs Union member states within EurAsEC, EAEU, resolution of the Plenum of the Supreme Court of the Russian Federation dated April 27, 2017 No. 12 On Judicial Practice in Trafficking Cases.